

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



# El Felanitigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## ANORMALIDAD EN BARCELONA

La policía tuvo una confidencia de que se proyectaba realizar un atentado.

El gobernador señor Martínez Anido hizo extremar la vigilancia.

Mientras el gobernador estaba en el teatro, la policía vió en la Rambla a dos sujetos sospechosos, a los cuales siguió hasta la calle nueva de San Francisco, donde les dió el alto, y ellos contestaron a tiros, arrojando una bomba, que no llegó a estallar, a los pies de uno de los agentes de policía.

El tiroteo que sostuvo la policía con dichos sujetos produjo la muerte del agente don Florentino Pellegrero.

Además resultó muerto también uno de los terroristas, y el otro escapó.

Mientras tanto la policía detuvo un sidcar en la calle de San Fernando, encontrando dentro del mismo varios paquetes de balas automáticas y un artefacto sospechoso.

El motorista escapó siendo perseguido por la policía hasta la calle de Marquet, donde le mataron.

El cadáver no ha podido ser identificado.

De madrugada la policía se personó en el domicilio del conocido sindicalista Amalio Cerdano, de la calle de Cremat, suponiendo que había participado en los últimos atentados, y se le encontró con que acababa de llegar con una pistola descargada.

Al llevarlo a la Jefatura, se escapó, y la policía le tiroteó, hiriéndole gravemente, muriendo a las nueve de la mañana en el Hospital.

Se sabe que hace unos días llegó un sujeto llamado José Claramonte, con una moto en un taller para que le fuera reparada.

Volvió el lunes a buscarla, y le dijeron que no tenía la batería eléctrica, á lo cual contestó que él pondría un aparato á mano, pues debía practicar para tomar parte en unas carreras anunciadas para el domingo, y debía entrenarse.

Efectivamente se inscribió, tocándole el número 2.

Se trata, según parece, de un caracterizado sindicalista, y uno de los autores de varios atentados, de los que vinieron de Valencia, juntándosele aquí otros compañeros, además de algunos otros que habían venido de Badalona.

Parece que todos estaban decididos á hacer un esfuerzo supremo, abortándolo una confidencia.

La bomba que fué arrojada á los pies de un agente de policía no estalló porque por su construcción requería que fuese arrojada desde cierta altura.

Han sido detenidos como complicados en el atentado que se proyectaba Guillermo Martí, de 21 años, de oficio litógrafo; Juan Manen Pesas, de 20 años, operario de una fábrica de productos químicos; y Vicente Soler Juan, de oficio vidriero, ocupándoles pistolas con sus correspondientes cargadores.

Estos sujetos vinieron de Badalona para ayudar á los demás en la comisión de varios atentados que tenían en proyecto.

El gobernador señor Martínez Anido ha pedido al Gobierno que se suspendieran las garantías en Barcelona.

El Gobierno se ha negado á ello, nombrando para sustituir al señor Martínez al general Ardanz.

También ha destituido el Gobierno al jefe de la policía de Barcelona general Arlegui.

## LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

El movimiento de tropas ha empezado

Melilla 25.—Ha comenzado el movimiento de tropas marchando á las posiciones de vanguardia el comandante general de Melilla general Losada y su cuartel general.

Los periodistas que hacen la información de guerra se trasladarán al campamento de Dar-Drius.

Desde esta tarde quedará cortado el tránsito en la carretera que va de Batel á Dar-Drius.

## Lo que se ocupará

Melilla 25.—Dícese que se ocuparán posiciones en Axdir en el sitio conocido por «Cola del arbolito» y Nador de Beni-Ulitch.

También se ocuparán las posiciones de Beni-Tieb pertenecientes á M'Talza en el paro de Tizzi el Acha que conduce á Anual y que pretendió ocupar el general Silvestre.

Cooperará á las operaciones la escuadra, la que efectuará un simulacro de desembarco en Sidi-Dris y Afraus, para llamar la atención del enemigo.

También intervendrá la escuadrilla aérea, la que durante estos días ha efectuado diversos vuelos impresionando fotografías de dichos lugares que permanecen rebeldes.

## Las columnas que intervendrán

Melilla 25.—Operarán varias columnas; las de la parte izquierda mandadas por los generales Ruiz y Trillo; la del centro el mando del general Sánchez Ortega y la del lado derecho por el general Echagüe.

Además habrá otra pequeña columna que estará mandada por coroneles.

También tomarán parte en las operaciones el Tercio Extranjero, las fuerzas Regulares, la Melilla jafitana y las fuerzas que manda Dris er Riffi y la erca amigo de Beni Seid que manda Amarús.

El teniente coronel Millán Astray formará parte de la columna izquierda.

La operación la dirigirá el general Losada.

## Fuerzas en Dar-Drius

Melilla 25.—Han llegado á Dar-Drius el batallón de Guadalejara, una batería de montaña, el Tercio Extranjero y una compañía del cuerpo de Intendencia cuyas fuerzas han de tomar parte en las operaciones.

## Han empezado las operaciones. El parte oficial.

En el parte oficial desde Tetuán puesto á las tres de la tarde comunica el general Burguete noticias de la operación que se realiza en el territorio de Melilla.

Comenzó dicha operación por la madrugada con arreglo á las instrucciones comunicadas al Comandante general, maniobrando nuestras fuerzas en un extenso frente, comprendido entre Dar-Kebdani y Azra, con gran precisión, secundándolas la escuadra compuesto del Alfonso XIII, la división naval aeronáutica, los cañoneros «Leya» y «Lauria», los destroyers «Cadarso» y «Villamil» y los guardacostas «Arcila» y «Tetuán» dividida en dos grupos que actuaban desde ayer tarde sobre Sidi-Dris y Afrau, produciendo gran alarma, demostrada por numerosas hogueras.

Tras una intensa preparación de artillería y aviación en todo el frente por dispositivos adecuados, nuestras columnas alcanzaron sus objetivos, siendo la primera que lo efectuó la agrupación de brigadas de la derecha que ocupó Axdir y Azusin, á las 7'45.

Poco después la de la izquierda ocupó Buhafora, y á las 8'30 Tuyapal la del centro.

Después se ocuparon Alahut y Nador de Beni y Uliges.

Los cañones enemigos tiraron sobre las fuerzas que ocuparon Axdir Azdir siendo apagados sus fuegos con nuestra artillería, lo mismo que los del cañón de Tanyarda.

Nuestras bajas hasta el momento de telegrafiar son escasas.

Se reducen á tres arqueños de Benituzin, tres del Gum y dos de la jarja de Dris Riffi.

En la izquierda y en el centro resultaron heridos leves el teniente don Francisco Villalta del Tabor de Alhucemas que por primera vez ha entrado en fuego y un suboficial y dos soldados moros y heridos graves un sargento y dos soldados.

Del Regimiento de Melilla, resultaron un soldado muerto y dos heridos leves y de la jarja amiga cuatro heridos.

Hasta ahora han sido cogidos al enemigo dos cañones que tenía con bastantes municiones.

Es de suponer que se haya cogido el de Tanyday, aunque no se ha recibido parte de ello.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

## El expediente Picasso

Un periódico, ocupándose del asunto de las responsabilidades del desastre de Melilla dice que al sobrevenir la ruptura en el seno de la ponencia de la Comisión parlamentaria que entiende en el asunto sobre las responsabilidades civiles aún no habían recibido los datos que pidieron al ministro de la Guerra, recibiéndolos 24 horas después.

La ponencia tiene una impresión pesimista acerca de la lentitud en que tramitan las causas de la jurisdicción militar.

Añade que leyó el proyecto de la ponencia.

Dice que esta parte se encabeza con graves y severas palabras del general Picasso, á quien los ponentes dedican frases de efusivo elogio por su imparcialidad y alteza de miras.

Añade que el Juez instructor del expediente encontró testigos propicios á hablar, pero no halló quien concretamente señalase cargos, ni aún tratándose del propio prestigio militar.

Señala el deseo de que terminen rápidamente esas cosas llegándose á reformar la parte procesal del Código de justicia militar y averiguar como se realizaron.

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

Dispuesta la organización de la enseñanza agrícola ambulante por Real orden de 7 de Junio último, con el fin de unificar en lo posible los criterios manifestados en los planes que se han presentado, se darán en Mallorca las siguientes conferencias:

*Estación Enológica de Felanitx.*—Replantación y enfermedades de la vid, en Pollensa. Labores de verano en la viña, en Santa María y Manacor. El «oldium» y manera de combatirlo, en Sansellas.—Enología, cursillo de ocho conferencias, en Inca; de Octubre á Diciembre.

*Granja de Baleares (Palma de Mallorca).*—Medios de combatir la «Mosca» del olivo, en Artá y Buñola.—Elaboración racional del aceite, en Alaró.—Poda del olivo, en Andraitx y Artá.—Los mismos temas en cuatro conferencias en Menorca y en dos conferencias en Ibiza; tercero y cuarto trimestres del año económico.

## DE LA PENINSULA

Se ha publicado el siguiente Real Decreto: «En todos los expedientes de expropiación, tan luego como por el perito del propietario se presente en nombre de éste una hoja de tasación, si el valor asignado á la finca fuese mayor que el que figure en la matrícula de contribución, se remitirá por el ministerio respectivo copia á la Delegación de Hacienda que corresponda, á fin de que por ésta se incoe expediente para esclarecer la razón de la diferencia y liquidar á favor de la Hacienda los débitos ó atrasos que sean procedentes.

Dado en Palacio á diez y ocho de Octubre de mil novecientos veintidos.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, José Sanchez Guerra.»

—Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los siguientes pronósticos:

Mejorará el estado atmosférico de la Península el sábado 28, pues las bajas presiones que quedarán en el Mediterráneo solamente influirán un tanto en las regiones vecinas.

Aunque nos faltan datos para poder apreciar bien la situación meteorológica de los tres últimos días, parece que la depresión que evolucionará por el NO. y N. del continente, solamente se reflejará un poco en el Cantábrico, dominando con consiguiente el buen tiempo en nuestro territorio.»

—Terminada la corrida de ayer en Avila, el conocido matador de toros Sánchez Mejías manifestó, en casa de los Marqueses de Benavides, á varios amigos, que era, la de aquel día, la última corrida que toreaba en España y quizás en la vida.

Dijo que tiene pendiente un contrato con la



Empresa de El Perú. Pero su apoderado advirtió que si no hubiese recibido en España un anticipo en dinero de la Empresa, rescindiría el contrato.

A caso el dinero haya llegado ya, y, en este caso, embarcará en breve para América, donde se despedirá de la afición.

—Larache 26.—Se reciben detalles del accidente ocurrido en Tanger al avión correo de Sevilla a Larache.

El aparato fué envuelto por el huracán cayendo desde 30 metros de altura y resultando destrozado el aparato y muertos sus ocupantes.

Estos eran el aviador Estegui y un pasajero y el mecánico.

Para asistir al entierro salieron de esta tres oficiales aviadores.

La noticia ha causado sensación por ser el primer accidente que sufre la Compañía Aero desde que estableció el servicio hace un año, debido a la seguridad y pericia de los aviadores.

Siempre iba el aparato y regresaba con pasajeros quienes elogiaban el servicio.

## SECCION LOCAL

A la una y media de la tarde de anteayer llegaron a esta ciudad las fuerzas del Regimiento Infantería de Inca n.º 62, con su sección de ametralladoras e impedimenta. Fueron recibidas las tropas a la entrada de la población por las autoridades y numeroso público, procediéndose acto seguido al alojamiento.

Ayer hicieron las fuerzas una salida por la mañana y otra por la tarde: en la primera se construyeron atrincheramientos y puntos de apoyo en las afueras de la población, practicando el ejercicio táctico una compañía de fusiles y otra de ametralladoras, construyendo la primera sus trincheras de combate y la segunda ligeras obras para resguardar las máquinas; el ejercicio táctico de la tarde consistió en un reconocimiento de la vía férrea e inutilización de la misma y de la línea telegráfica.

Por la noche, la banda del Regimiento tocó en la Plaza del Arrabal, viéndose ésta y calles inmediatas concurridas y animadas como si se tratara de un día de gran fiesta.

Muy de mañana ha salido hoy el Regimiento para el predio «La Plana», en donde ha de efectuar prácticas de tiro de sección con fuego real. La columna sale en orden de marcha y a 2.000 metros de la posición objetivo, el jefe decide atacarla. Llegada la primera sección a 1.300 metros del puesto avanzado, éste rompe el fuego, y se inicia el combate; al estar a 1.000 metros de dicho puesto, descubre a retaguardia del mismo una fuerza de caballería en movimiento, que al poco tiempo desaparece. A los 800 metros dicha fuerza enemiga de caballería aparece por el flanco izquierdo del atacante, cayendo sobre la sección y siendo rechazada. El combate continúa hasta la ocupación del puesto avanzado. A este ejercicio de tiro siguen otros con fuego real de compañía.

Mañana, como día festivo, las tropas descansarán. Por la mañana oirán misa de campaña y por la tarde habrá un concurso de carreras y saltos con premios.

El jueves se recibieron en esta ciudad varios telegramas dando cuenta de que el Director General de Obras Públicas había firmado el expediente aprobando el presupuesto de gastos para el estudio y redacción del proyecto de dragado de Porto-Colom.

Dichos telegramas fueron expedidos por nuestro amigo D. Eduardo Sánchez-Caballero, que desde hace tiempo trabaja con vivo interés para que en breve sea el dragado un hecho.

Todos los felanigenses debemos felicitarnos de que marche por tan buen camino la consecución de tan importante mejora, que sobre ser de urgente necesidad, ha de abrir para nuestro puerto grandes facilidades a la navegación.

Mañana pasará a esta ciudad el Recaudador del Ayuntamiento de Manacor, para cobrar a los contribuyentes felanigenses las cuotas que adeuden por el reparto sustitutivo de Consumos.

Se hospedarán en casa del pregonero, Cuatro Esquinas, 19, y tendrá abierta allí la recaudación de nueve a doce de la mañana.

Con asistencia de unos cuarenta socios «cantaires» dieron comienzo los ensayos del valiente canto «L'Arbre Sagrat», símbolo del renacimiento popular de Mallorca.

Quan li varen tallar la soca,  
li quedá sa eterna arrel;  
ja rebrota arran de roca,  
amb el temps tocará al cel.

El número de socios del «Orfeo Auli» es tam-

bién muy halagüeño y van consiguiéndose, de día en día, nuevas adhesiones y muy valiosas. Visitadas recientemente, por la Comisión organizadora, las autoridades civil y eclesiástica, no solamente encontraron las facilidades y buena acogida que era de esperar, sino el aplauso más sincero y espontáneo, la promesa de apoyo incondicional y el entusiasmo que determinan las ideas que se acarician con amor.

A continuación copiamos la solicitud de adhesión con que la Comisión organizadora se dirige a todos los felanigenses de corazón, de probado amor para esta ciudad de la cual dijo el llorado poeta Mossen Costa y Llobera

«Felanitx, qu'enfora de la nostra serra  
muntanyetges gràcil per enmig del plá,  
tu tens dóns amables, encants de la terra,  
mes el cel carismes també't prodigá.»

«Senyor: uns enamorats del cant popular de Mallorca, fills devots de «la Reina concirosa», desperts màgicament al só de l'harmonia extranya com l'estol de notes que sortien «de dins les mans de la Princesa Blanca», se son aplegats suara al redós d'una esperança.

Constituits en «Orfeo Auli», a la bona memoria de nostro músic excels, mos proposam fer Art exquisit laborant per la cultura ciutadana i, representant la tradició, «per la Pàtria esmortuida, cantarem la sacra cançó.»

Es obra bella la nostra, feta d'amors i anyorances. Ofrena del nostro esforç a la ciutat amada necessitam, de tots, l'afecta coral que conforta i l'òbol generós per bastir la capella esbelta ont cremi lluminosa, nit i dia, la llàntia de la Vida Nostra.

Senyor: Fins a vos arribam confiant en vostres sentiments nobles i en el provat amor per la ciutat volguda.

Senyor: el vostre òbol i la vostra simpatía..... per una cançó.

Article 1er. L'Orfeo Auli, té per finalitat primordial conservar i enalitzar l'Art musical de nostra terra, com una de les manifestacions més belles de la personalitat de Mallorca, i, al mateix temps, propagar i difundir en el nostre poble l'amor al propi llinatge moguentlo vers la consciència del seu existir».

### Primera lista de socios protectores del «Orfeo Auli».

- D. Nicolás Bordoy (Alcalde).
- » Antonio J. Mora (Rector).
- » Miguel Bordoy.
- » Miguel Rigo.
- » Juan Pou Riera (Vicario).
- » Luis Planas.
- » Salvador Vidal Valls de Padrinas (Diputado).
- » Bartolomé Vaquer Veyn.
- » Cristóbal Bannasar.
- » Pedro A. Reus.
- » Miguel Caldentey (Presbítero).
- » Joaquín Oliver Bonet.
- » Jaime Gayá.
- » Juan Rosselló.
- » Bartolomé Berga.

La Empresa de nuestro Teatro ha contratado para actuar en el mismo esta noche y mañana a la bella cupletista Blanca de Palma, que cantará en los intermedios del Cine.

Entre las películas que se proyectarán figuran una de la campaña de Marruecos, «El A B C del amor» por Mae Murray, «El Doctor Gisbert» y varias cómicas.

La misma Empresa ha adquirido para la semana próxima tres programas especiales: «La Princesa de las ostras», por Italia Almirante Manzini, «Madame Dubarry» por Pola Negri y otra también de artistas notables.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 21 del corriente, resultó premiado con 500 pesetas el billete número 454, despachado en la Administración de esta ciudad.

Durante esta semana ha llovido algunos días abundantemente, en términos que ya no se necesita más por ahora para que los agricultores se lancen a la siembra con todas las probabilidades del éxito. Así lo entienden los de este término, y ya no dejan pasar ningún día despejado sin salir a sus quehaceres de labranza, dedicándose asiduamente a la siembra de legumbres.

El precio del almendrán ha sufrido otra baja importante.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 100'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Hemos recibido una circular del sastre palmasano Juan Oliver, que vive en la Plaza de Coll, poniendo a disposición del público una inmensa

colección de géneros de inmejorable calidad para la próxima temporada.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 23 de Octubre

La presidió el Sr. Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal y asistieron 16 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 15'50 ptas. Se concedió permiso a Antonio Pou para llevar a efecto las obras solicitadas.

Igualmente se autorizó a Rafael Mas para modificar el portal de su casa calle Roca-Boira.

Se enteró el Ayuntamiento de la circular publicada en el B. O. sobre cuentas municipales.

También se enteró de la R. O. señalando los cupos de soldados que han correspondido a cada zona militar, procedentes del actual reemplazo.

Se enteró el Ayuntamiento de varias cartas y telegramas contestación a otros de esta Alcaldía sobre instalar en esta el grupo de Artillería pesada.

Se aprobó la cuenta de bagajes facilitados por este Ayuntamiento durante el primero y segundo trimestres de este año.

Se formularon las condiciones para variar el trazado de la acequia que atraviesa el corral de la casa de D. Miguel Llodrá, acordando que la Comisión se entrevistase con dicho propietario para ver de llegar a un acuerdo.

Tratóse de las barreras que el aparcerero del predio La Punta pide se coloquen en el camino del Algar, sin tomarse acuerdo alguno.

Se acordó transmitir el sentido pésame de esta Corporación al Sr. Alcalde de Pollensa para que lo traslade a la familia del eminente poeta señor Costa y Llobera por su fallecimiento.

Se concedió permiso al presidente de la Bodega Cooperativa de Felanitx para que desague a la colectoría pública la alcantarilla de dicho Sindicato, bajo las condiciones y arbitrios que se estipulen por esta Corporación.

Se aprobaron las liquidaciones de la cobranza voluntaria del 1.º y 2.º trimestres del Repartimiento General del presente año.

Igualmente se aprobaron las liquidaciones de la venta de placas y tablillas para bicicletas y carruajes que ha presentado D. Mateo Oliver.

Se acordó realizar una pequeña reparación a la pescadería pública.

La Comisión encargada de informar sobre resolver las reclamaciones de los propietarios colindantes con la nueva vía que se está abriendo en los Huertos, referentes al pago de la contribución sobre incremento de valor que han sufrido aquellas con motivo de dicha apertura, dió cuenta al Ayuntamiento y por unanimidad se acordó que deberá satisfacer D. Miguel Massutí lo que importa una faja de terreno de 4 metros de ancho por la longitud de su finca menos el trozo que lindará con la calle transversal, a razón del mismo precio que pagó el Ayuntamiento.

Por mayoría de votos se aprobaron iguales informes referente a los propietarios D. Mateo Sagera, D. Juan Masip, D. Francisco Fuster, don Sebastián Obrndor, D. Nicolás Bordoy, D. Antonio Ramón, D. Salvador Picó y D. Antonio Munar.

En cuanto a los demás propietarios se resolverá en la próxima sesión.

Y se levantó la sesión.

## EDICTO

Don Nicolás Bordoy Nadal, Alcalde Constitucional de esta M. L. Ciudad:

Hago saber: Que las fuerzas del Regimiento Infantería de Inca que se hallan en esta ciudad, el día de mañana, el lunes y el viernes próximos, que serán días 28 y 30 de este mes y el 3 de noviembre próximo, realizarán prácticas de tiro real dentro los predios llamados Las Planas, cercanos a la aldea de Porto-Colom.

Lo cual se hace público para general conocimiento y a fin de evitar desgracias personales o de otra índole.

Dado en Felanitx a 27 de octubre de 1922.— El Alcalde, Nicolás Bordoy.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 2 de Octubre, a 3 pesetas décimo.

## FINCA RÚSTICA EN VENTA

Se desea vender media cuarterada de tierra sita en el predio «Son Negre.»

Para informes, calle Mayor, número 2.

IMPRESA DE B. REUS